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Por José Luis Montañez 
Después de una pausa de seis años, 
el Maratón Internacional de Cancún se 
anuncia oficialmente para su regreso en 
2025. Este evento deportivo, que se había 
realizado de manera ininterrumpida hasta 

su edición número 35, en 2019, promete ser 
un evento de talla mundial, cuyo recorrido 
de poco más de 42 kilómetros va a 
contemplar puntos icónicos de esta ciudad.

Se ha presentado una propuesta 
innovadora que incluye una nueva ruta 
atlética que pasará sobre el emblemático 

Puente Nichupté, en la zona hotelera. Esta 
estructura ofrecerá una vista escénica 
única de 8.8 kilómetros sobre la Laguna 
Nichupté, una de las maravillas naturales 
de la región.

Esta iniciativa busca posicionar a Cancún 
a la altura de grandes urbes como Nueva 

York, es decir que, la incorporación del 
Puente Nichupté como parte del recorrido 
principal del maratón no sólo ofrecerá una 
experiencia visual inigualable, sino que 
atraerá a miles de corredores y 
aficionados del turismo deportivo 
en todo el mundo.

Intacta, la fe de
los mexicanos en 
la Guadalupana
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En el marco del Día de los 
Derechos Humanos, la presi-
denta Claudia Sheinbaum 
Pardo firmó dos decretos en 
pro de los pueblos indígenas 
y afromexicanos, lo cual re-
presenta un nuevo avance en 
la lucha por la igualdad y su 
pleno reconocimiento en la 
Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos. 

“Firmamos dos decretos, 
uno que instruye para la pu-
blicación en el Diario Ofi-
cial de la Federación de la 
traducción de la Reforma 
Constitucional que da dere-
chos plenos a los pueblos y 
comunidades indígenas y 
afromexicanas, y por otro la-
do el decreto de creación de 

la comisión presidencial pa-
ra el seguimiento y la aten-
ción de los planes de justicia 
de los pueblos indígenas y 
afromexicanos”, explicó la 
mandataria en su mañanera 
de este martes. 

El primer decreto consiste 
en la creación de la comisión 
presidencial de los 17 Planes 
de Justicia y Desarrollo Re-
gional de los Pueblos Indíge-
nas y Afromexicanos, la cual 
tiene por objetivo dar conti-
nuidad a los proyectos y re-
alizar nuevos para atender las 
distintas problemáticas de las 
comunidades. 

El segundo decreto firma-
do tiene el objetivo de que los 
pueblos indígenas y afrome-

xicanos sepan que ahora en 
la Carta Magna se les reco-
noce como sujetos de derecho 
y ya no sólo como de interés 
público, el Gobierno de Mé-
xico tradujo la Reforma 
Constitucional sobre los De-
rechos de los Pueblos Indíge-
nas y Afromexicanos, apro-
bada hace un par de meses en 
el Congreso de la Unión y las 
legislaturas locales. 

“Hemos logrado la traduc-
ción de 64 variantes lingüís-
ticas, correspondientes a 57 
lenguas indígenas o agrupa-
ciones lingüísticas, de 58 pue-
blos originarios. Hemos lo-
grado la traducción de esta 
reforma constitucional... Te-
nemos pendientes 11 lenguas 

importantes, nos hace falta 
fortalecer el trabajo en el awa-
cateco, el ayapaneco, el chi-
chimeco, el huasteco, el ja-
kalteko, el kapchiklel, kicka-
poo, qato’k, sayulteco, teko 
y texistepqueño; los tenemos 
pendientes para que podamos 
completar las 68 lenguas in-
dígenas que se hablan a lo lar-
go y ancho del territorio na-
cional”, destacó el director 
General del INPI. 

PAGOS A TRANSPORTISTAS DE 
MATERIALES PARA OBRAS DEL 

TREN MAYA: SHEINBAUM 
En otro tema, la presidenta 
Claudia Sheinbaum afirmó 
este martes, en su conferencia 
matutina, que ya se están cu-

briendo adeudos con las em-
presas que contrataron a 
transportistas de materiales 
para obras del Tren Maya. 

La mandataria dijo que no 
son contrataciones directas 
del gobierno federal con tra-
bajadores, sino concesiones 
que dio la Secretaría de la De-
fensa Nacional a compañías 
constructoras. 

Sheinbaum Pardo fue 
cuestionada en la mañanera 
sobre este tema, luego de que 
acontratistas y transportistas 
bloquearon durante varias ho-
ras las vías México-Querétaro 
y México-Pachuca, en exi-
gencia de pagos por obras re-
alizadas en el Tramo 7 del 
Tren Maya. 

En respuesta, señaló que 
el caso ya fue revisado por la 
Secretaría Anticorrupción y 
de Buen Gobierno, anterior-
mente Secretaría de la Fun-
ción Pública, para determinar 
lo que se debe. 

“No son adeudos del go-
bierno con los trabajadores 
que... son transportistas de 
materiales, entonces se con-
trata a las empresas, ustedes 
saben que el Tren Maya se hi-
zo con empresas constructo-
ras y con los ingenieros mi-
litares, entonces, estas empre-
sas constructoras, o en su ca-
so, la Sedena, a través de, ha-
ce contrataciones para el mo-
vimiento de materiales. 

“Se hizo una revisión de 
cuál era el monto que todavía 
quedaba pendiente para las 
empresas, se hizo una revi-

sión, lo revisó también la Se-
cretaría, hoy ya de Antico-
rrupción y de buen Gobierno 
y ya iniciaron los pagos a las 
empresas para que a su vez 
puedan pagarse a los trans-
portistas el material”, dijo. 

MÉXICO HA CONSEGUIDO 
AHORRO DE 23.5 MIL MDP EN 
COMPRA DE MEDICAMENTOS 

Por otra parte, el subsecretario 
de Integración y Desarrollo 
del Sector Salud, Eduardo 
Clark García Dobarganes, in-
formó en la mañanera quue 
hasta ahora, gracias a las ne-
gociaciones con la industria 
farmacéutica nacional e in-
ternacional, el gobierno de 
México ha conseguido un 
ahorro de 23.5 mil millones 
de pesos en el proceso de 
compra de medicamentos e 
insumos médicos para el pe-
riodo 2025-2026. 

Al presentar los avances 
del Nuevo Modelo de Con-
tratación Consolidada de 
Medicamentos e Insumos 
Médicos para los siguien-
tes dos años, que tendrá 
una inversión de 130 mil 
millones de pesos para la 
adquisición de 5 mil millo-
nes de piezas. 

El funcionario indicó que 
desde el inicio del proceso se 
han tenido 63 reuniones con 
representantes de la industria 
nacional e internacional, en 
las que han participado la Se-
cretaría Anticorrupción y de 
Buen Gobierno e institucio-
nes del sector salud. 

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo firmó, en su mañanera, dos decretos en favor de los pueblos indígenas 
y afromexicanos, lo cual representa un nuevo avance en la lucha por la igualdad y su pleno reconocimiento en la 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. 

CSP firma dos decretos  
para garantizar justicia  
de pueblos indígenas 

- Un nuevo avance en la lucha por la igualdad 

Día de los Derechos Humanos 

Claudia Sheinbaum fue cuestionada 
sobre adeudos a transportistas en 
obras del Tren Maya, luego de que 

bloquearon durante varias horas las 
vías México-Querétaro y México-

Pachuca, en exigencia de pagos por 
trabajos realizados. En respuesta, 
señaló que el caso ya fue revisado 

 por la Secretaría Anticorrupción y de 
Buen Gobierno y ya se comenzaron  

a cubrir adeudos. 
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Cancún.- En los últimos dos años, se han detectado 
al menos 40 restaurantes clandestinos en Cancún, 
según informó Julio Villarreal Zapata, presidente 
de la Cámara Nacional de la Industria de Restau-
rantes y Alimentos Condimentados (Canirac).  

Estos establecimientos operan sin los permisos 
ni la regulación sanitaria adecuada, lo que repre-
senta un riesgo potencial para la salud de los con-
sumidores, y es que no hay una garantía de que 
los alimentos tengan los mínimos requisitos para 
ser consumidos por los comensales. 

Villarreal Zapata explica que durante la tem-
porada decembrina, estos sitios ubicados princi-
palmente en la Avenida Huayacán, la Colosio y 
la zona de la 135, se convierten en una competencia 
desleal para el sector gastronómico “estos lugares 
venden alimentos como carnitas, tacos y caldos, 
utilizando insumos de baja calidad que podrían 
afectar la salud de sus clientes” lamentó.  

Del mismo modo, se ha identificado la existencia 
de “dark kitchens”, es decir, cocinas clandestinas 
que preparan alimentos para entrega a domicilio 
sin supervisión sanitaria “no es lo mismo un ven-
dedor de comida ambulante, que tiene permisos y 
regulación de autoridades de salud, a estos puestos 
de comida callejera que proliferan cada día más o 
las cocinas que se desconoce su ubicación y de las 
cuales hay entre 15 a 20 en Cancún. Estas ofrecen 

pastas, hamburguesas, pescados, mariscos, pizzas 
o ensaladas, a un menor precio, pero con ingredien-
tes de menor calidad”, explicó.  

La proliferación de estos negocios clandestinos 
genera una competencia desleal para los restau-
rantes formales que cumplen con las normativas 
fiscales y sanitarias. Durante la temporada decem-
brina, estos establecimientos informales pueden 
ofrecer cenas especiales, afectando aún más al 
sector gastronómico establecido. 

La CANIRAC ha hecho un llamado a las au-
toridades para regular y supervisar estos negocios 
informales, tanto para proteger la salud de los ciu-
dadanos como para garantizar un terreno compe-
titivo más justo para el sector gastronómico en 
Cancún. Se recomienda a los consumidores veri-
ficar la legalidad y las condiciones sanitarias de 
los establecimientos donde adquieren alimentos. 

 Finalmente, destacaron que los negocios clan-
destinos ya ocupan un 20 por ciento dentro de las 
plataformas digitales de venta de comida. 

  
PROFECO PONE EL DEDO A AGENCIAS DE AUTOS  

En Chetumal, el Módulo de la Procuraduría Federal 
del Consumidor (Profeco) ha registrado un aumento 
significativo en las quejas contra agencias de autos. 
Según el delegado Israel Francisco Malacón Ozuna, 
aproximadamente 40 quejas han sido presentadas 
en los últimos dos años, de las cuales la mayoría 
son contra este tipo de negocios.  

Las principales quejas giran en torno a proble-
mas como servicios no realizados, cobros indebi-
dos, garantías no cumplidas y prácticas comerciales 
engañosas. En este sentido, los consumidores han 
expresado su frustración por la falta de transpa-
rencia y la dificultad para obtener una resolución 
justa a sus problemas. 

El módulo de Profeco en Chetumal trabaja 
para resolver estas quejas a través de un proceso 
de conciliación. En el 85% de los casos, se ha lo-
grado llegar a un acuerdo favorable para el con-
sumidor. Sin embargo, el 15% restante no se ha 
concluido debido a que los quejosos han abando-
nado el proceso. 

Malacón Ozuna ha recomendado a los consu-

midores que presenten sus quejas con todos los 
documentos necesarios, como nombre y domicilio 
del reclamante, nombre y domicilio del proveedor, 
documentación que respalde la operación y iden-
tificación oficial. También ha señalado que es po-
sible presentar las quejas de manera oral, sin ne-
cesidad de hacerlo por escrito. 

El módulo de Profeco en Chetumal se en-
cuentra en el parque Hábitat Uno, en la calle Úr-
sulo Galván entre Polyuc y Petcacab, en la co-
lonia Proterritorio. El horario de atención es de 
9:00 a.m. a 3:30 p.m., de lunes a viernes. En 
caso de necesitar más información, se puede lla-
mar a los números telefónicos 983 11 92125 y 
983 10 51642. 

Detectan en Cancún operación de  
hasta 40 restaurantes clandestinos 

- Sin regulaciones, no garantizan salubridad para los consumidores: Canirac  

 Se han detectado al menos 40 restaurantes clandestinos en Cancún en los últimos años.  

La Profeco ha registrado un aumento significativo en las quejas contra agencias de autos. 

Estos negocios clandestinos generan una 
competencia desleal para los restaurantes 
formales que cumplen con las normativas 
fiscales y sanitarias. Durante la temporada 

decembrina, estos establecimientos pueden 
ofrecer cenas especiales, afectando  

aún más al sector gastronómico.

Representan una competencia desleal  



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO4   Ciudad Miércoles 11 de diciembre de 2024

Por redacción DIARIOIMAGEN 
 

Cancún.- Cancún será sede de la Futura Univer-
sidad de las Artes en 2025, una iniciativa que pro-
mete transformar la escena cultural y artística de 
la región. Ubicada detrás del Parque de Las Pala-
pas, en las instalaciones de la escuela Alfredo V. 
Bonfil, esta universidad se convertirá en el primer 
centro de formación artística de su tipo en esta 
ciudad. 

La convocatoria de inscripción se dará a co-
nocer a finales de diciembre de 2024, y el instituto 
comenzará a dar clases a partir de enero del año 
entrante. La universidad estará afiliada al Instituto 
Nacional de las Bellas Artes y se enfocará en la 
formación de jóvenes talentos en disciplinas como 
danza, teatro, literatura y artes visuales. 

Carlos López Jiménez, director de Cultura de 
Benito Juárez, explicó que esta iniciativa busca 
preparar nuevos talentos de manera profesional 
para que puedan desenvolverse en diversas áreas 
artísticas. La universidad tendrá una capacidad 
inicial de 100 alumnos, aunque se espera que esta 
cifra aumente a 500 estudiantes en el futuro. 

“Es un proyecto que la presidenta municipal, 
Ana Paty Peralta, nos ha pedido que tengamos én-
fasis, y es la creación de una escuela de formación 
artística y cultural, la cual estará afiliada al Instituto 
Nacional de las Bellas Artes”, dijo. 

De tal manera que,se están llevando a cabo 
conversaciones con la Universidad del Caribe 
(Unicaribe) para contar con una casa de estudios 
especializada en artes en Cancún. El plan de es-
tudios está en desarrollo y se espera que la uni-
versidad ofrezca una carrera o licenciatura espe-
cializada en artes en un futuro cercano. 

Concluyó destacando la importancia de las ar-
tes en la formacion de niños y adolescentes, y es 

que, las actividades artísticas, como la música, el 
teatro y las artes visuales, estimulan el cerebro y 
promueven el desarrollo de habilidades cognitivas. 
Los niños que participan en actividades artísticas 
tienden a tener mejores habilidades de resolución 

de problemas, pensamiento crítico y creatividad. 
Las artes ofrecen una vía para que los niños 

y adolescentes expresen sus emociones y pen-
samientos de manera constructiva. A través de 
la música, la pintura o la danza, pueden explorar 

y comunicar sentimientos que podrían no ser ca-
paces de verbalizar. 

PIDEN MÁS RECURSOS EN LA UQROO  
Los estudiantes de la Universidad Autónoma de 
Quintana Roo (UQROO) han presentado una pe-
tición formal solicitando un aumento en el presu-
puesto para el año 2025. La solicitud fue dirigida 
a Consuelo Natalia Fiorentini Cañedo, Rectora de 
la UQROO, y firmada por Alexa Ivana Cámara 
Canto, Consejera Universitaria de la División de 
Ciencias Sociales y Derecho. 

Los estudiantes han identificado varias áreas 
críticas que requieren atención financiera adicional, 
incluyendo: 
 Seguridad: Implementación de un equipo de se-
guridad eficiente para garantizar la protección de 
la comunidad universitaria. 
Transporte: Adquisición de tres autobuses nuevos 
de gran capacidad para mejorar el transporte de 
los estudiantes. 
Deporte: Compra de artículos deportivos y ves-
tuarios para apoyar las actividades deportivas en 
el campus. 
Cultura: Apoyo para actividades culturales y la 
adquisición de dispensadores de agua en diferentes 
puntos del Campus Bahía. 

La petición surge de la inquietud de los estu-
diantes sobre la distribución del presupuesto de 
egresos para el año 2025. Eduardo Giovanni Cor-
nelio González, estudiante de Derecho, expresó que 
el alumnado respalda la solicitud y destacó la ne-
cesidad urgente de mejorar las condiciones del cam-
pus, como reparar los baches en la entrada. Hasta 
el momento, Rafael González Plascencia, secretario 
general y secretario del Consejo Universitario de 
la UQROO, ha indicado que el presupuesto es aún 
un proyecto y no se ha definido oficialmente.  

Cancún tendrá el próximo año su  
primera Universidad de las Artes  

- La convocatoria de inscripción se dará a conocer a finales de este mes 

Cancún será sede de la Futura Universidad de las Artes en 2025. 

El director de Cultura de Benito Juárez 
explicó que esta iniciativa busca preparar 

nuevos talentos de manera profesional para 
que puedan desenvolverse en diversas áreas 
artísticas. La Universidad de las Artes tendrá 

una capacidad inicial de 100 alumnos, 
aunque se espera aumente gradualmente. 

Nuevo horizonte para el talento local 
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Chetumal.- Puntual, nutrida, muy animada, así 
iniciaron en esta capital las audiencias públicas 
“Unidos para Transformar” que encabeza la go-
bernadora Mara Lezama Espinosa como un espa-
cio de diálogo directo, cara a cara, para escuchar 
y resolver necesidades de las personas, porque en 
este gobierno diferente, humanista y progresista, 
la gente está en el centro de las acciones. 

La gobernadora informó que en esta primera 
audiencia pública se había atendido a más de 886 
personas, más del 70% mujeres. Se otorgaron 86 
apoyos federales y entre los muchos asuntos hubo 
de diferentes tipos, sociales, de salud, jurídicos, 
tenencia de la tierra, deportivos, de las mujeres, 
etc. “Es un placer estar en territorio, atendiendo 
y resolviendo”, citó Mara Lezama. 

En la explanada de La Bandera, frente a Pa-
lacio de Gobierno y rodeada de secretarios del 
gabinete, la Gobernadora explicó que este ejer-
cicio de apertura, cercanía y transparencia es 
una convicción que aplica desde que fue presi-
denta municipal de Benito Juárez y que ahora 
se fortalece para todas y todos los quintanarroen-
ses, con base en el Nuevo Acuerdo por el Bie-
nestar y Desarrollo de Quintana Roo. 

En esta audiencia pública, por primera vez 
el gobierno de la transformación profunda acer-
ca al pueblo más de 60 trámites y servicios con 
30 módulos que facilitan la gestión. Además, 
se encuentra el Gobierno de México con de-
pendencias como el IMSS Bienestar, Infonavit, 

Liconsa, Diconsa y la CFE. 
Y el Ayuntamiento de Othón P. Blanco, que 

encabeza Yensunni Martínez Hernández, también 
participa para atender todo lo relacionado a los 
asuntos de competencia municipal. 

 

En esta primera audiencia pública, la gober-
nadora Mara Lezama dejó en claro que se trata 
de un trabajo en territorio, con la atención de 
los funcionarios alejados totalmente de la arro-
gancia del poder y con total empatía para las y 
los asistentes. 

Inmediatamente del anuncio de apertura, la 
gobernadora Mara Lezama inició las audiencias. 
La familia Hernández Colli quien lleva años so-
licitando su título de propiedad en Tulum, fue 
la primera atendida por Mara Lezama, junto con 
el titular de la Agepro, José Alberto Alonso 
Ovando. 

Una historia de humanismo fue el de doña Her-
minia, una señora que cumple 65 años el 22 de 
diciembre próximo y que no había tenido acta de 
nacimiento. Ella es de Morocoy y ahí conoció y 
le pidió ayuda a la gobernadora Mara Lezama para 
que pudiera tener su acta de nacimiento.  

Pues hoy, en las audiencias públicas, la Go-
bernadora le entregó su acta y giró instruccio-
nes para que de inmediato se le inscriban en 
los programas sociales a los que tiene derecho 
y que no había sido posible por falta de acta 
de nacimiento. 

Arranca Mara Lezama con sus  
audiencias públicas en Chetumal  

- Espacio de diálogo directo, cara a cara, para escuchar y resolver necesidades ciudadanas 

Casi mil atenciones en la primera 

Participa MLE en Consejo Nacional de Seguridad Pública  
Encabezado por Claudia Sheinbaum 

Acapulco.- Junto con gobernadoras 
y gobernadores del país, la gober-
nadora de Quintana Roo, Mara Le-
zama Espinosa ,asistió a la 50ª Se-
sión Ordinaria del Consejo Nacional 
de Seguridad Pública que encabezó 
la presidenta Claudia Sheinbaum en 
Acapulco de Juárez, Guerrero. 

“El objetivo es hablar sobre los 
avances en materia de seguridad en 
cada uno de nuestros estados, las 
evaluaciones, los diagnósticos y, 
posteriormente, tendremos una reu-
nión de Conagua. Así que tratare-
mos temas importantes para las y 
los quintanarroenses y terminando 
regresamos de inmediato a nuestro 
bello estado, a Quintana Roo” afir-

mó la titular del Ejecutivo. 
Mara Lezama también se reunió 

con el secretario de Seguridad Ciu-
dadana Omar García Harfuch, en el 
Consejo Nacional de Seguridad Pú-
blica, donde revisaron avances, tra-
bajos y estrategias en materia de se-
guridad para la construcción de paz 
en Quintana Roo. 

Durante la sesión del Consejo 
Nacional de Seguridad Pública, la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
destacó que juntos y juntas, el Ga-
binete de Seguridad, así como go-
bernadores y gobernadoras de to-
do el país, lograrán construir paz 
y seguridad en México. 

Para ello, hizo un llamado a 

que en todo el país las y los gober-
nadores presidan sus Gabinetes de 
Seguridad, para atender los cuatro 
ejes de la Estrategia Nacional: 
atención a las causas; consolida-
ción de la Guardia Nacional; for-
talecimiento de la inteligencia e 
investigación; y coordinación con 
las entidades federativas. 

En Quintana Roo, desde el día 
1 del gobierno de Mara Lezama, a 
través del Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo, se trabaja 
bajo un nuevo modelo de seguridad 
ciudadana, más cercano a la gente, 
humanista, con pleno respeto a los 
derechos humanos, para la construc-
ción de la paz que todos queremos. 

Inició Mara Lezama en Chetunmal las audiencias públicas“Unidos para Trans-
formar”, un espacio de diálogo directo, cara a cara, para escuchar y resolver ne-
cesidades de las personas. 

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa ,asistió 
a la 50ª Sesión Ordinaria del Consejo Nacional de Seguridad Pública 
que encabezó la presidenta Claudia Sheinbaum en Acapulco de 
Juárez, Guerrero.
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Cozumel.- La Fundación de Parques y Museos de 
Cozumel (FPMC) invita a toda la comunidad a 
participar en el monitoreo “Las Aves y su Paso 
Migratorio Urbano”, que se llevará a cabo el pró-
ximo sábado 14 de diciembre, en el Centro de 
Conservación y Educación Ambiental. 

Este evento tiene el objetivo de brindar una 
experiencia que genere una conexión de las y los 
asistentes con la naturaleza, mientras observan a 
las aves migratorias que hacen una parada estra-
tégica en la Isla, principalmente en las zonas verdes 
de la mancha urbana de la ciudad, donde encuen-
tran refugio y alimento para posteriormente con-
tinuar su trayecto. 

La actividad es organizada por la Dirección 
de Conservación y Educación Ambiental (CEA), 
encabezada por Rafael Chacón Díaz, fomenta la 
conservación ambiental y el cuidado de la biodi-
versidad de la Isla. El biólogo destacó que las aves 
migratorias recorren miles de kilómetros y eligen 
nuestra isla para descansar, alimentarse y recuperar 
energías antes de continuar su viaje, por lo que es 
importante conocerlas, protegerlas y re resguardar 
su hábitat. 

La directora general de la FPMC, Juanita 
Alonso Marrufo, explicó que esta iniciativa for-
ma parte del Nuevo Acuerdo por el Bienestar y 
Desarrollo de Quintana Roo, impulsado por la 
gobernadora Mara Lezama Espinosa, el cual 
prioriza la protección del medio ambiente y pro-
mueve la participación activa de la ciudadanía 
en su conservación. 

Destacó que además de ser un evento educativo 
y recreativo, el monitoreo de aves refuerza el com-
promiso de la Institución por seguir posicionando 
a Cozumel como la primera “Ciudad de las Aves” 
en Latinoamérica. 

Las personas interesadas en participar en jor-
nada “Las Aves y su Paso Migratorio Urbano” que 
se llevará a cano de las 06:30 a las 08:00 horas y 
se pueden inscribir gratuitamente llamando al nú-
mero telefónico 9871129791. 

OPTIMISMO EN NEGOCIOS POR NAVIDAD 
Empresarios de la zona Maya, especialmente en 
Felipe Carrillo Puerto, están optimistas ante la 
perspectiva de una derrama económica del 50% 
durante las festividades navideñas de 2024. Según 

Fredy Alonso Uc Pat, representante de la Cámara 
Nacional de Comercio (Canaco) zona sur, esta bo-
nanza financiera beneficiará directamente a más 
de 300 negocios afiliados a la Canirac, es decir, 
que la derrama económica se extenderá a múltiples 
sectores, incluyendo abarrotes, zapaterías, bouti-
ques, bisuterías, jugueterías, dulcerías y tiendas 
de novedades.  

Fredy Alonso Uc Pat, representante de la Cá-
mara Nacional de Comercio (Canaco) zona sur, 
declaró “El movimiento de personas durante estas 
semanas representa un aliciente económico para 
los comercios de la zona maya, que han enfrentado 
retos importantes en los últimos años, es la tem-
porada alta y los comerciantes están haciendo todo 
lo que está a su alcance para que fluya”. Por su 
parte, Luis Amílcar Mezo Kinil, presidente de la 
Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes 
y Alimentos Condimentados (Canirac) en el mu-
nicipio, destacó que las fechas decembrinas son 
cruciales para la reactivación económica después 
de varios meses de menor actividad. 

“Esperamos una alta demanda, especialmente 
en restaurantes y ventas de bebidas alcohólicas, 
sectores que siempre tienen mayor movimiento 
en esta época, sólo hacemos el llamado al consumo 
responsable para no caer en problemáticas, porque 
se trata de festejar con la familia, sin saldos que 
lamentar” detalló. 

Los comerciantes están haciendo todo lo po-
sible para atraer a los consumidores durante esta 
temporada alta. La vigilancia en negocios no for-
males y la promoción del consumo responsable 
son prioridades para evitar problemas durante las 
festividades. Los líderes empresariales coinciden 
en que estas festividades decembrinas no solo trae-
rán un impulso económico para sus asociados, 
sino que también reforzarán la dinámica comercial 
en Carrillo Puerto. 

 Jornada de observación Las  
Aves y su Paso Migratorio Urbano 

- Se llevará a cabo el sábado 14 en el Centro de Conservación y Educación Ambiental 

La FPMC invita a toda la comunidad a participar en el monitoreo “Las Aves y su 
Paso Migratorio Urbano”.

Este evento tiene el objetivo de brindar una 
experiencia que genere una conexión de las 
y los asistentes con la naturaleza, mientras 

observan a las aves migratorias que 
 hacen una parada estratégica en la Isla, 
principalmente en las zonas verdes de la 
mancha urbana de la ciudad de Cozumel.

Invita la FPMC a la ciudadanía  
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Cancún.- Después de una pausa de seis años, el 
Maratón Internacional de Cancún se anuncia ofi-
cialmente para su regreso en 2025. Este evento 
deportivo, que se había realizado de manera inin-
terrumpida hasta su edición número 35, en 2019, 
promete ser un evento de talla mundial, cuyo re-
corrido de poco más de 42 kilómetros va a con-
templar puntos icónicos de esta ciudad.  

Se ha presentado una propuesta innovadora 
que incluye una nueva ruta atlética que pasará so-
bre el emblemático Puente Nichupté, en la zona 
hotelera. Esta estructura, parte de un megaproyecto 
en proceso, ofrecerá una vista escénica única de 
8.8 kilómetros sobre la Laguna Nichupté, una de 
las maravillas naturales de la región. 

Alejandro Luna López, director del Instituto 
Municipal del Deporte en Benito Juárez, ha des-
tacado que esta iniciativa busca posicionar a Can-
cún a la altura de grandes urbes como Nueva York, 
es decir que, la incorporación del Puente Nichupté 
como parte del recorrido principal del maratón no 
sólo ofrecerá una experiencia visual inigualable, 
sino que atraerá a miles de corredores y aficionados 
del turismo deportivo en todo el mundo.  

Para conmemorar el regreso del maratón, se 
celebró un medio maratón en Malecón Tajamar y 
el circuito Bonampak como adelanto del gran 

evento en 2025. Luna López subrayó la impor-
tancia de retomar este evento para el destino tu-
rístico número uno de México. 

“El maratón lo estamos platicando con la go-
bernadora, queremos hacerlo, debemos hacerlo, 
y es muy importante retomarlo. La visión de este 
evento es clara: consolidar a Cancún como un re-
ferente mundial en el ámbito del turismo depor-
tivo”, concluyó.  

El turismo deportivo se ha convertido en un 
pilar fundamental para la economía de Cancún y 

la Riviera Maya, atrayendo a miles de visitantes 
cada año y generando beneficios significativos 
para la región. El turismo deportivo contribuye 
significativamente a la economía local. Eventos 
como maratones, triatlones, torneos de golf y com-
petencias de pesca atraen a numerosos participantes 
y espectadores, lo que genera ingresos para hoteles, 
restaurantes, tiendas y otros servicios turísticos. 

EXITOSO MEDIO MARATÓN 
 Ante una hermosa postal del Malecón Tajamar 

como fondo, autoridades municipales dieron 
el disparo de salida de la Carrera Conmemora-
tiva del Medio Maratón Cancún nos Une 2024, 
donde más de mil 300 participantes se reunieron 
en las categorías libre, máster y veteranos, en 
distancias de 21, 10 y 5 kilómetros en las ramas 
varonil y femenil.  

Ante un numeroso grupo de personas llenas 
de energía, entusiasmo y espíritu deportivo, 
el director del Instituto Municipal del Deporte 
(IMD), Alejandro Luna López, en represen-
tación de la presidenta municipal Ana Paty 
Peralta; el subsecretario de Turismo, Pablo 
Casas Gómez, en representación de la gober-
nadora Mara Lezama; el presidente de la Co-
misión del Deporte de Quintana Roo (CO-
DEQ), Jacobo Arzate Hop; el comandante de 
la Guarnición Militar de Cancún, general Da-
vid Morales  Hernández; y el subdirector de 
la Guardia Nacional, Francisco Javier Romero 
Tapia, dieron la salida a las y los corredores.  

En el inicio de la competencia, Alejandro Luna 
López agradeció a las y los participantes su par-
ticipación en esta gran fiesta deportiva y destacó 
que este medio maratón significa para Cancún tra-
dición, identidad y un evento que ha crecido con 
la ciudad, con corredores que cada día van cre-
ciendo, desde niños hasta personas de la tercera 
edad que disfrutan del atletismo.  

- Ahora el recorrido de 42 kilómetros contemplaría el Puente Nichupté  

Tras una pausa de seis años, el Maratón Internacional de Cancún se anuncia oficialmente para su regreso 
en el año 2025. 

Más de mil 300 participantes se reunieron en las categorías libre, máster y vete-
ranos, en distancias de 21, 10 y 5 kilómetros.

El Maratón Internacional  
de Cancún, que se había 

realizado de manera 
ininterrumpida hasta su 

edición número 35, en 2019, 
promete ser un evento de talla 

mundial, cuyo recorrido de 
poco más de 42 kilómetros va 
a contemplar puntos icónicos 

de esta ciudad, como  
el nuevo Puente Nichupté.  

Tras una pausa de seis años 

El Maratón Internacional de 
Cancún regresará renovado  
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El Fiscal General de Quintana Roo, 
Raciel López Salazar, afirmó cate-
góricamente que no hay presencia 
de fentanilo en el estado. Esta de-
claración se realizó en el marco de 
la conferencia semanal del Gabinete 
de Seguridad, donde se abordaron 
temas cruciales como la crisis inter-
nacional derivada de esta droga. 

“Que quede bien claro, que no 
hay fentanilo en Quintana Roo”, 
aseguró López Salazar, quien, ade-
más, destacó que la FGE lleva a ca-
bo cateos casi a diario y que, hasta 
la fecha, no se han encontrado pun-
tos de venta o narcomenudeo de este 
tipo de droga que se ha vuelto muy 
popular en el mundo.  

“Es una situación de la que es-
tamos muy alertas todas las autori-
dades, para enfocarnos en estas ac-
ciones en contra de cualquier indicio 
de venta de ese estupefaciente”, rei-
teró el funcionario.  

El fentanilo es un opioide sinté-
tico extremadamente potente, entre 
50 y 100 veces más fuerte que la 
morfina. Aunque se utiliza médica-
mente para tratar el dolor severo, su 
uso indebido puede tener conse-
cuencias devastadoras. 

También destacó que, durante la 
semana del 2 al 8 de diciembre, la 
Fiscalía logró 36 vinculaciones a 
proceso y 16 sentencias, además de 
cumplir con 24 órdenes de aprehen-
sión. Entre los delitos más comunes 
se encuentran los relacionados con 
la salud en su modalidad de narco-
menudeo, violencia familiar, abuso 
sexual y homicidio calificado. 

En el periodo referido, la Fiscalía 
General del Estado abrió 945 carpetas 
de investigación, de las que 874 fue-
ron sin detenidos y 71 con detenidos; 

además logró detener a 98 personas 
en flagrancia del delito. 

El fiscal también mencionó la 
importancia de la colaboración in-
ternacional, especialmente con Es-
tados Unidos, para mantener a Quin-
tana Roo libre de fentanilo. Durante 
la Cumbre Binacional de Fiscales 
Generales celebrada en Solidaridad 

(Playa del Carmen), se discutieron 
los avances tecnológicos de la de-
lincuencia organizada y las estrate-
gias para combatirla. 

RÉCORD DE CRUCEROS  
EN COZUMEL EN PRIMERA 
QUINCENA DE ESTE MES  

Quintana Roo se prepara para re-

cibir una afluencia récord de turis-
tas durante la temporada alta de in-
vierno 2024, que abarca desde el 
1 de diciembre de este año y hasta 
las primeras semanas de 2025. Este 
periodo es especialmente popular 
entre turistas nacionales e interna-
cionales que buscan escapar del 
frío de sus países de origen y dis-
frutar del clima cálido y las playas 
del Caribe mexicano. 

En el caso de Cozumel, se re-
gistrará un impresionante récord 
de 35 cruceros en la primera quin-
cena de este mes, consolidándose 
como uno de los destinos turísticos 
más importantes del mundo. Ade-
más, el aeropuerto internacional 
de Cozumel ha manejado 57 vue-

los durante el mismo periodo, lo 
que anticipa una temporada pro-
metedora para la economía local. 

El alcalde José Luis Chacón Mén-
dez declaró que el éxito turístico ra-
dica en que los cozumeleños puedan 
ver reflejada esta bonanza en sus bol-
sillos. “Nuestra gente, los trabajadores 
de la industria turística, son el mejor 
talento para servir a quienes nos vi-
sitan. Por eso decimos sí al éxito tu-
rístico, sí a la prosperidad compartida, 
pero que esto se traduzca en bienestar 
en la mesa de nuestras familias”, di-
jo. 

De acuerdo con el programa de la 
Administración Portuaria Integral de 
Quintana Roo (Apiqroo), entre el 9 
y el 15 de diciembre arribarán hasta 

Descarta el fiscal Raciel López 
circulación de fentanilo en Q. Roo

Derecho de réplica
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– Afirma que en los constantes cateos no se ha encontrado esta droga
Por José Luis 

Montañez

El Fiscal General de Quintana 
Roo, Raciel López Salazar, afirmó 
categóricamente que no hay 
presencia de fentanilo en el estado.



ocho cruceros en un sólo día. El 
miércoles es el día con mayor ac-
tividad, con la llegada de ocho tra-
satlánticos, mientras que, la termi-
nal aérea también ha reportado una 
intensa actividad con 57 vuelos 
programados para la semana, pro-
venientes de destinos nacionales e 
internacionales. 

Este dinamismo, a decir de 
Chacón Méndez, debe reflejarse 
en oportunidades para todos los 
cozumeleños. “El turismo no so-
lo debe ser un éxito en números, 
sino en su impacto positivo en 
la vida de las personas que tra-
bajan cada día para hacer de Co-
zumel un lugar único”, declaró.  

A partir de esta semana inicia 
la temporada alta en la Isla de las 
Golondrinas, de tal manera que 
autoridades en complicidad con 
empresarios y prestadores de ser-
vicios turísticos, aseguran que van 
a unir esfuerzos para satisfacer 
las necesidades del turismo y que 
no sólo crezca en volumen, sino 
en beneficios compartidos.  

Por su parte, la Asociación 
de Hoteles de Cancún, Puerto 
Morelos e Isla Mujeres, espera 
una ocupación de hasta 95% en 
los hoteles del centro de Cancún 
durante esta temporada. Las se-
manas más fuertes se anticipan 
entre el 24 de diciembre de 2023 
y el 7 de enero de 2024, coinci-

diendo con las vacaciones de 
Navidad y Año Nuevo. 

Los principales destinos den-
tro de Quintana Roo, como Can-
cún, Playa del Carmen, Tulum 
y Isla Mujeres, se encuentran en-
tre los más buscados por los tu-
ristas. Estas localidades ofrecen 
una amplia gama de actividades, 
desde playas y clubes nocturnos 
hasta sitios arqueológicos y ex-
cursiones en barco. 

PUERTOS DE CENTROAMÉRICA 
SE “AVIVAN”  

Luego de haberse aprobado el im-
puesto de 42 dólares para los cru-
ceristas que lleguen a México a 
partir del 1 de enero de 2025, va-
rios puertos de Centroamérica han 
lanzado una campaña conjunta 
para atraer los cruceros a sus cos-
tas y sacarlos de nuestro país.  

Esta iniciativa busca aprove-
char la crisis de los cruceros en 
México y ofrecerse como una 
alternativa más económica a los 
turistas que buscan una expe-
riencia única en la región.  

La Asociación de Cruceros 
de Florida-Caribe informó que, 
otros socios de destinos se han 
acercado para ofrecer la reubi-
cación de sus itinerarios fuera 
de México, pese al plazo de seis 
meses que se dio para la entrada 
en vigor del nuevo cobro en los 

puertos de tierra azteca.  
La directora de la Asociación, 

Michele Paige, explica que los so-
cios de América Central han le-
vantado la mano para reubicar sus 
itinerarios, es decir que, las navie-
ras que estaban buscando crecer 
sus negocios en México no podrán 
hacerlo, ante las presuntas trabas 
que representa el nuevo impuesto.  

Hay que destacar que se es-
tableció una prórroga de seis 
meses para el cobro, por lo que, 
comenzará hasta el 1 de julio de 
2025, no obstante, las navieras 
insisten en que habrá una pérdi-
da de competitividad y exigen 
que se suspenda definitivamente. 
“Muchos otros socios de destino 
que tenemos en toda América 
Central y el Caribe ya se han 
acercado a nuestras líneas miem-
bro, invitándoles a reubicar iti-
nerarios a sus jurisdicciones con 
los brazos abiertos”, dijo Paige.  

Para este 2024 se contempló 
un arribo de 10 millones de pa-
sajeros, pero una reducción de 
al menos 15% el año entrante 
significará una afectación eco-
nómica no sólo para su llegada 
de los mismos, sino a una cade-
na productiva como las empre-
sas, excursionistas, y servicios 
turísticos, entre otros. 

Durante el primer trimestre 
de 2025, Cancún y todo Quin-
tana Roo experimentarán una 
reducción en el número de 
vuelos desde Estados Unidos, 
provocando una gran preocu-
pación en el sector.   

Según datos del Sustaina-
ble Tourism Advanced Re-
search Center (STARC), se ha 
reportado una caída de 2.8 mi-
llones de asientos de aviación, 
lo que equivale a 16 mil vuelos 
menos entre enero y marzo. 
Esta disminución representa 
una baja del 4.9% en la oferta 
de asientos. 

Sin embargo, Andrés Mar-
tínez Reynoso, director del 
Consejo de Promoción Turís-
tica de Quintana Roo (CPTQ), 
ha rebatido estos informes, 
asegurando que las proyeccio-
nes de su organización mues-
tran un panorama más opti-
mista. Martínez argumenta 
que, a pesar de la reducción 
en asientos, se espera recibir 
2.1 millones de visitantes de 
Estados Unidos durante el pri-

mer trimestre de 2025. 
En este escenario, el CPTQ 

ha destacado que la apertura 
del Aeropuerto de Tulum, Fe-
lipe Carrillo Puerto ha permi-
tido captar nuevas rutas desde 
Estados Unidos, lo que hace 
más atractivo el destino para 
los turistas. Martínez también 
ha criticado a la Asociación de 
Hoteles de Cancún y a la Uni-
versidad Anáhuac por sus es-
tudios que indican una dismi-
nución en la llegada de turis-
tas, argumentando que estos 
números no reflejan la reali-
dad. 

“Nos reunimos con todas 
las asociaciones de hoteles, con 
las cuales entre todos detecta-
mos, viendo los números, que 
esos números tienden a ser fal-
sos, porque con los números 
que tenemos en cuanto a pro-
yección de vuelos, pensar que 
no van a venir 2.8 millones de 
americanos, es decir que no va 
a venir ninguno en estos tres 
meses, es algo que no es real”, 
aseveró.
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Habrá reducción  
de vuelos de EU a 

 destinos de Q. Roo
- Prevén caída de 2.8 millones 

asientos de avión

En Cozumel se registrará un impresionante récord de 35 cruceros en la primera 
quincena de este mes.

Durante el primer trimestre de 2025, Quintana Roo expe-
rimentará una reducción en el número de vuelos desde 
Estados Unidos.



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO10    Ciudad Miércoles 11 de diciembre de 2024

Chetumal.- En una noche mágica, en la que se 
encendió también un mensaje profundo de espe-
ranza, amor y unidad, la gobernadora Mara Le-
zama Espinosa y alrededor de 4 mil personas de 
familias chetumaleñas encendieron juntos el árbol 
de Navidad y echaron a andar los atractivos de 
la Villa Navideña que se instaló en la Explanada 
de la Bandera. 

“Este momento simboliza mucho más que una 
tradición: representa el compromiso de un gobierno 
humanista que pone en el centro de todas sus ac-
ciones el bienestar de nuestras niñas, niños, adultos 
mayores y de cada familia quintanarroense” expresó 
la Gobernadora al invitar a todas y todos a disfrutar 
de la pista de patinaje ecológico y a pasar un mo-
mento maravilloso en familia y con amigos. 

Acompañada de la presidenta honoraria del Sis-
tema DIF Quintana Roo, Verónica Lezama Espinosa, 
así como de las y los presidentes municipales, la go-
bernadora de Quintana Roo dijo que la Navidad “nos 
invita a reflexionar sobre lo que verdaderamente im-

porta: la convivencia, el cariño y los valores que 
compartimos”. 

La gobernadora recorrió la Explanada de la Ban-
dera acompañada de Santa y duendes, quienes con-
tagiaron la alegría y la magia de esta celebración única, 
entregando dulces y juguetes a las niñas y los niños; 
seguido se realizó el tan esperado encendido del árbol 
navideño y la apertura del tren temático y otras acti-
vidades recreativas, como la gran pista de patinaje 
ecológica de acceso gratuito. 

Todos los alrededores de la Explanada de la 
Bandera se iluminaron, para que cientos de familias 
de la capital que se dieron cita, pudieran disfrutar 
una tarde mágica, con las presentaciones artísticas 
y culturales, como la puesta en escena “El Casca-
nueces”, a cargo de más de 80 artistas, alumnas y 
alumnos de la Escuela Estatal de Danza, y otros es-
pectáculos surgidos del gran talento que se prepara 
en las Escuelas de Arte, pertenecientes al Instituto 
de la Cultura y las Artes de Quintana Roo, que dirige 
Lilian Villanueva Chan. 

Encienden “el árbol” y abren  
las villas navideñas en Chetumal 
- Apertura del tren temático y otras actividades, como la gran pista de patinaje

La gobernadora Mara Lezama Espinosa y alrededor de 4 mil personas de familias 
chetumaleñas encendieron juntos el árbol de Navidad y echaron a andar los atractivos 
de la Villa Navideña que se instaló en la Explanada de la Bandera. 

Noche mágica en la capital 
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El gasto de familias mexicanas en salud en el 
año 2023 ascendió a 751 mil millones de pe-
sos, un crecimiento de 11.97 por ciento frente 
a los 671 mil millones que gastaron en 2022, 
reveló el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi). 

De acuerdo a los resultados de la Cuenta Sa-
télite del Sector Salud de México (CSSSM) 2023, 
que integra las actividades de mercado que pro-
ducen bienes y servicios que, directa o indirecta-
mente, se relacionan con la prevención, recupe-
ración y mantenimiento de la salud humana, in-
formó que la aportación total que los hogares re-
alizaron a favor de la salud de sus integrantes -di-
rectamente como gasto y a través de su trabajo no 
remunerado-, ascendió a 1.03 billones de pesos. 
Mientras que en 2022, ascendió a 911 mil millones 
de pesos.  

Según datos del Inegi, a través de la Cuenta 
2023, el consumo del hogar en bienes y servicios 
para el cuidado de la salud se concentró princi-
palmente en medicamentos y otros bienes, con 
44.6 por ciento, porcentaje mayor al año previo 
(de 42.6 por ciento). 

Los bienes y servicios de apoyo, en los que se 
encuentran, por ejemplo, las primas de seguros 
médicos, correspondió un 19.3 por ciento en el 
2023; mientras que en el 2002 tuvo una partici-
pación de 20.2 por ciento. 

En 2023, el producto interno bruto (PIB) 
del sector salud en México reportó un monto 
de 1.63 billones de pesos en valores corrientes; 

es decir, a precios vigentes en el periodo al 
que se refiere la información. Esta cifra re-
presentó el 5.1 por ciento del PIB del total de 
la economía.  

Dicho porcentaje lo integraron la producción 
de bienes y servicios finales relacionados con la 
prevención, recuperación y mantenimiento de la 
salud humana con 4.2 por ciento y el valor econó-
mico del trabajo no remunerado de los hogares en 
el cuidado de la salud (TNRS) con 0.9 por ciento. 

Las actividades del sector público tuvieron una 
reducción en su participación respecto a 2022, pa-
sando de 2.3 a 2.2 por ciento, mientras que las ac-
tividades del sector privado mantuvieron su par-
ticipación al contribuir con 2 por ciento del PIB 
del total de la economía. Por el lado del valor eco-
nómico del TNRS, se observó un incremento en 
su participación: pasó de 0.8 a 0.9 por ciento.   

 CAE COBERTURA DE SALUD EN EL PAÍS 
De 2018 a 2022, la cifra de personas que no 
tenían acceso a servicios de salud pasó de 20 
millones a 50.3 millones. México Evalúa ase-
gura que es necesario reorganizar el presupues-
to para frenar esta desigualdad. Piden que el 
presupuesto se elabore de acuerdo con los pa-
decimientos de cada población. 

De acuerdo con el estudio realizado por México 
Evalúa, en cuatro años el gasto en salud en los ho-
gares se disparó. 

“Hay familias de bajos recursos que deben des-
tinar más del 30 por ciento de sus ingresos a me-
dicinas o tratamientos”, se indica en el informe 
Salud para cada persona. 

“La respuesta del Gobierno no es invertir más 
en mejorar este derecho ciudadano, sino recortar 
el gasto. Aunque se prometió una inversión récord 

en salud en 2023, en realidad ésta se redujo en 3.4 
por ciento. Menos dinero para más gente, significa 
peores servicios”, agrega. 

México Evalúa recomienda que se reorganice 
el gasto y se organice por grupos. Es decir, un seg-
mento de la población según sus necesidades. 

Asegura que el primer paso para garantizar un 
presupuesto público en salud suficiente, es limitar 
la discrecionalidad en la asignación de recursos 
al vincular el presupuesto aprobado al número de 
personas que se busca atender. Lamentaron que, 
con la transición del Seguro Popular al Instituto 
de Salud para el Bienestar (Insabi) se eliminó el 
financiamiento per cápita del sistema. 

Previo a 2019, la Ley General de Salud (LGS) 
establecía la obligación de la Federación de aportar 
una cuota social y una aportación solidaria federal, 
medida en salarios mínimos, por cada afiliado . 

Aunado a ello, indican que los estados debían 
hacer una aportación solidaria estatal por persona 
afiliada de al menos la mitad de la cuota social de 
la Federación. 

“Con la entrada en operación del Insabi se eli-
minó el financiamiento per cápita, ahora la Secre-
taría de Hacienda tendría que otorgar al Instituto 
el mismo monto del ejercicio fiscal anterior. No 
se establece si dicho monto se contabiliza en tér-
minos reales”, agrega el estudio. 

El Insabi tenía una población objetivo de 66 
millones de personas y con su desaparición y la 
creación del IMSS-Bienestar la población será 
cercana a los 71 millones de personas. 

Aumenta el gasto en servicios de 
salud de las familias mexicanas  

- El consumo se concentró principalmente en medicamentos, revela el Inegi 

De acuerdo a datos del Inegi, el gasto de familias mexicanas en salud en 2023 ascendió a 751 mil millones de pesos, un crecimiento de 11.97 por ciento frente a los 
671 mil millones que gastaron en 2022. 

De 2018 a 2022, la cifra de personas que no 
tenían acceso a servicios de salud pasó de  
20 millones a 50.3 millones. La organización 

México Evalúa asegura que es necesario 
reorganizar el presupuesto para frenar  

esta desigualdad. Piden que el presupuesto  
se elabore de acuerdo con los  

padecimientos de cada población.

Destinaron 751 mil mdp en 2023 
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Viernes 1 de noviembre de 2024

Se palpó nuevamente esta semana el fervor de cien-
tos de miles de fieles mexicanos en su peregrinaje 
anual a la Basílica de la Virgen de Guadalupe, que 
este año espera a más de 12 millones de visitantes 
con motivo de su día, el 12 de diciembre. 

Desde varias zonas del país salieron de cam-
pamentos para visitar a la “Morenita del Tepeyac”, 
para agradecerle por un año más de vida y cumplir 
las promesas que le hicieron ante una petición. 

Los fieles recorren cientos de kilómetros a pie 
durante días hasta llegar a la capital mexicana, la 
mayor parte de su andar es por caminos de terra-
cería, donde algunos van escuchando música, otros 
van cantando y otros más rezando. 

Gabriel Alvarado, originario de la capital de 
Puebla, lleva 5 años peregrinando para pedir salud 
y tener más años de vida para él y toda su familia  

“Se siente frío y más aire este año, voy pen-
sando en que nos dé fuerza y mucha salud para 
llegar con bien hasta la Virgen de Guadalupe, son 
casi tres días o dos días y medio, si todo sale bien 
llegaremos el miércoles en la noche hasta la Vi-
llita”, expuso. 

Alejandro Barrera, peregrino desde hace seis 
años, compartió que él camina con una figura de 
la Virgen de 1.2 metros de altura y aproximada-
mente 8 kilos en la espalda, como parte de una 
promesa que le hizo a la “madre de los mexicanos 
(la Virgen de Guadalupe)”. 

“Es una mandita (promesa) que le hice a la vir-
gencita, bajar cada año (de la montaña), mientras 
me dé fuerza y vida, y también con una organización 
que hicimos ahí por la casa y buscamos que hagamos 
una fiestecita cada 11 de diciembre“, comentó. 

En cambio, para otros es la primera vez, como 
para el peregrino José Moreno, quien busca llegar 
a su destino para dar gracias por un año más de 
vida y, sobre todo, por los favores recibidos. 

El gobierno de Ciudad de México estima este 
año la visita de 12 millones de personas del 6 al 
15 de diciembre en la Basílica de Guadalupe, el 
segundo templo más visitado del mundo sólo des-
pués de la Basílica de San Pedro, en el Vaticano, 
además de ingresos cercanos a los 20 mil millones 
de pesos (mil millones de dólares). 

OPERATIVO DE LA SSC EN LA CDMX  
Desde el pasado lunes, la Ciudad de México re-
gistra un aumento significativo en las peregrina-
ciones rumbo a la Basílica de Guadalupe, lo que 

ha llevado a la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC) a implementar un amplio dispositivo de se-
guridad y vialidad para garantizar la integridad de 
los feligreses. 

Se ha establecido un corte a la circulación 
en la Calzada de Guadalupe a la altura de Ave-
nida Talisman, con la posibilidad de extenderlo 
hasta Circuito Interior o Eje 2 Norte conforme 
avance el flujo de peregrinos. En la alcaldía 
Gustavo A. Madero se han instalado módulos 
de atención para ofrecer servicios básicos y 
apoyo a personas extraviadas, facilitando la lo-
gística para los asistentes. 

DESPLIEGUE DE SEGURIDAD 
 CON MÁS DE 6 MIL POLICÍAS 

Por su parte, el secretario de Seguridad Ciudadana, 
Pablo Vázquez Camacho, detalló que un total de 
6 mil 50 policías participan en este operativo, apo-
yados por 251 vehículos, 40 camionetas, 53 mo-
tocicletas, 19 grúas, dos drones, ocho ambulancias 
y cuatro motoambulancias del Escuadrón de Res-
cate y Urgencias Médicas (ERUM). 

El despliegue inició el pasado viernes 6 de 
diciembre a las 15:00 horas y se mantendrá ac-
tivo hasta el domingo 15 de diciembre, abarcan-
do las principales vías de acceso a la capital, así 

como las rutas utilizadas por los peregrinos. 

RUTAS AFECTADAS Y ASISTENCIA MULTILINGÜE 
Los feligreses avanzan desde distintos puntos 
cardinales utilizando arterias principales como 
Zaragoza, Reforma, Insurgentes y San Juan de 
Aragón, ocupando al menos dos o tres carriles 
en cada vía. Ante esta situación, la SSC reco-
mienda a los automovilistas tomar precauciones 
y utilizar vías alternas. 

Para los visitantes nacionales e internacionales, 
la Policía Turística ha implementado un dispositivo 
especial con traducción en idiomas como inglés, 
chino, italiano, náhuatl, totonaco, zapoteco y mix-
teco, brindando asistencia a quienes lo necesiten. 
Con estas acciones, la SSC busca garantizar la se-
guridad y comodidad de millones de personas que 
cada año acuden a este icónico recinto religioso 
para celebrar a la Virgen de Guadalupe 

RECOMENDACIONES PARA AUTOMOVILISTAS 
Respetar las indicaciones de los policías de Trán-
sito, principalmente en las inmediaciones del centro 
Mariano, así como los cortes o desvíos a la circu-
lación 

Recuerda que los peregrinos tienen preferencia 
de paso, tanto en los cruces como en las vialidades, 
por ello reduce tu velocidad 

Peregrinos, siempre fieles, recorren  
kilómetros para llegar a la Basílica  

- Este año se espera a más de 12 millones de visitantes con motivo del Día de la Virgen 

De todos lados del país y con la fe bien puesta, millones de mexicanos llegan a la Basílica de Guadalupe para este Día de la Virgen.

Desde varias zonas del país salieron de 
campamentos para visitar a la “Morenita del 

Tepeyac”, para agradecerle por un año más de 
vida y cumplir las promesas que le hicieron ante 

una petición. Los fieles recorren cientos de 
kilómetros a pie durante días hasta llegar  
a la capital mexicana, la mayor parte de  
su andar es por caminos de terracería.

Intacta, la fe de los mexicanos 
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Con el ascenso de Alejandro 
Armenta como gobernador de 
Puebla, termina el ciclo de los 
nueve gobernantes electos el 
pasado 2 de junio. 

Fue una elección sorpresiva 
para algunos que confiaban en 
que la oposición obtendría triun-
fos rotundos en más de los dos 
estados en los que ganaron. 

Los comicios de junio sirvie-
ron para que Morena avanzara 
una casilla más en la conquista 
de nuevos territorios, arrebatan-
do la victoria a la oposición. 

En los restantes seis, los can-
didatos de Morena ganaron con 
amplias ventajas, mientras que la 
oposición retuvo dos entidades, 
Guanajuato y Jalisco. 

Por lo pronto, los últimos tres 
gobernadores elegidos en junio 
han ocupado el mes de diciem-
bre para hacerse cargo de la si-
tuación en sus entidades, algunas 
de ellas sumamente caldeadas. 

El primero en hacerlo, el vier-
nes pasado, fue Pablo Lemus, 
quien hereda una entidad asedia-
da por la violencia e inseguridad, 
sin que se pueda controlar, cuan-
do menos en la administración 
pasada. Su antecesor Enrique Al-
faro del mismo partido que pos-
tuló a Lemus no pudo hacer lo 
que se esperaba de su gobierno y 
sus continuos pleitos con la fede-
ración, con los opositores y hasta 
con sus mismos compañeros de 
militancia, dejó abiertos varios 
frentes que Lemus consideró re-
sarcir. 

En Chiapas, el domingo pasa-
do asumió Eduardo Ramírez 
(“El jaguar negro”), comprome-
tido a terminar con el tiradero 
dejado por Rutilio Cruz Escan-
dón, quien fue una de las gran-
des decepciones como gober-
nante. Rutilio dejó crecer la inse-
guridad y la violencia, toleró la 
presencia de los principales gru-
pos delincuenciales y jamás se 
interesó en gobernar y menos 
cumplir con los compromisos 
adquiridos en campaña. Fue de-

cepcionante la manera de gober-
nar o tratar de hacerlo del salien-
te gobernador. 

En Puebla, con sorna, la po-
blación se pregunta si Alejandro 
Armenta asumirá el gobierno es-
tatal por seis años, ya que Rafael 
Moreno Valle fue el último en 
hacerlo. Por circunstancias dis-
tintas, los ciudadanos poblanos 
han visto desfilar a cerca de una 
decena de personajes que asu-
mieron como gobernadores des-
de los electos por la vía del voto, 
hasta los que fueron interinos 
por unos días, horas o meses. 

A la salida de Moreno Valle, 
Tony Gali fue elegido en las ur-
nas por un plazo de dos años, pa-
ra hacer los comicios poblanos 
concurrentes con la elección pre-
sidencial. Le siguió Marta Erika 
Alonso (esposa de Rafael More-
no Valle), quien falleció a los diez 
días de asumir el gobierno estatal, 

en un percance e el que también 
murieron su esposo y otras perso-
nas más. 

Jesús Almeida asumió como 
encargado del despacho a la 
muerte de Alonso, después Gui-
llermo Pacheco Pulido asumió 
un interinato de un año. Luis Mi-
guel Barbosa ganó los comicios 
extraordinarios y gobernó hasta 
su muerte, quedando encargada 
del despacho por un par de días 
Ana Lucía Hill, dejando el espa-
cio para que Sergio Salomón 
Céspedes terminara el periodo 
de Barbosa. 

Ahora toca el turno de Ale-
jandro Armenta, un político que 
asumirá como gobernador de 
Morena el sábado 14 y se cono-
cerá su estilo de gobernar. Ar-
menta llegará con la confianza 
de los electores que se volcaron 
en su favor y con la finalidad de 
terminar con esas épocas aciagas 

del pasado reciente en que la po-
blación se preguntaba y hoy 
quién es el gobernador? 

****** 
La pregunta le fue hecha a En-
rique de la Madrid para conocer 
su renuncia al PRI y si buscaría 
entrar en la disputa por el parti-
do y su respuesta fue seca ¿Có-
mo para qué? Eso sí, dijo que 
buscará participar en un parti-
do, pero no de los existentes si-
no de los nuevos… Pedro Ha-
ces confía en que la aprobación 
de su iniciativa para que los lla-
mados “propineros” reciban 
cuando menos un salario míni-
mo, ya que son dos millones de 
personas que se encuentran en 
esta situación. Hay meseros, 
empleados de gasolineras, los 
tradicionales “viene viene” y 
otros más conocidos que son 
explotados por sus empleadores 
y viven de las propinas.

Armenta, el último de los nueve 
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Los comicios de junio 
sirvieron para que Morena 
avanzara una casilla más  
en la conquista de nuevos 
territorios, arrebatando la 

victoria a la oposición.  
En los restantes seis, los 
candidatos de Morena 
ganaron con amplias 

ventajas, mientras que  
la oposición retuvo  

dos entidades,  
Guanajuato y Jalisco. 

 ramonzurita44@gmail.com  
ramonzurita44@hotmail.com

Alejandro Armenta asumirá como gobernador de Puebla el sábado 14 de diciembre. 
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Te espera un día en el que tendrás una fuerte sensualidad 
y algo de romanticismo. 
 
 
Deberías evitar las discusiones, ya que si lo haces, existirá 
cierta tendencia a las rupturas. 
 
 
No te olvides que un comportamiento comprensivo hacia 
los demás será necesario. 
 
 
Deberías mostrar tu capacidad para dar amor e interesarte 
más por el bien de los demás. 
 
 
El conocimiento, la prudencia y la discreción serán algunas 
virtudes necesarias para ti. 
 
 
Hoy podría ser un día crítico para ti, con tendencia a prestar 
atención a pequeños detalles. 
 
 
Tu inteligencia estará activa, lo que te dará como resultado 
una mente inquisitiva. 
 
 
¡Mira el futuro con ilusión en lugar de pensar en el pasado! 
Estás de suerte con el 8. 
 
 
Ten cuidado con cualquier tipo de exceso que pueda dañar 
tu salud. Haz deporte. 
 
 
Hoy tus sentimientos serán muy profundos y sensibles. 
Llegará una sorpresa a tu vida. 
 
 
Hoy podrías verte ante ciertos obstáculos que tal vez 
provoquen en ti dificultades. 
 
 
Tus capacidades mentales y físicas serán considerables, 
algo que deberías aprovechar.

¿C
óm

o 
se

 d
ic

e 
en

 in
gl

és
?.

.
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Iglesia: Church. 
 
Catedral: 
Cathedral. 
 
Basílica: Basilica. 
 
Capilla: Chapel. 
 
Parroquia: Parish. 
 
Su Santidad: Your 
Holiness. 
 
Cardenal: Cardinal. 
 
Obispo: Bishop. 
 
Monseñor: Mgr. 
 
Sacerdote: Priest. 
 
Sacramento: 
Sacrament. 
 
Homilía: Homily. 
 
Confesión: 

Confession. 
Orar: Pray. 
 
Feligreses: 
Congregation. 
 
Liturgia: Liturgy. 
 
Misericordia: 
Mercy. 
 
Doctrina: Doctrine. 
 
Arquidiócesis: 
Archdiocese. 
 
Fe: Faith 
 
Espíritu: Espíritu 
 
Comulgar: 
Commune. 

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas 
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

2006.- Muere el cantante mexicano Valentín Elizalde, conocido como 
“El Gallo de Oro”. Es asesinado en Reynosa, Tamaulipas, al salir de 
una presentación en el palenque de la Expo-Feria de esta ciudad, en 
los hechos dos de sus escoltas murieron y otra persona resulta grave. 
Nace el 1 de febrero de 1979.

TIP ASTRAL 
 
TREBOL DE CUATRO HOJAS. Hay amuletos 
bastante conocidos para la fortuna, como lo son el 
famoso y tan buscado trébol de cuatro hojas, así como 
una herradura de metal. Ambos podemos usarlos en 
rituales específicos para atraer dinero.

*** Debido a sus antioxidantes, 
ejerce una función preventiva en 
enfermedades cardiovasculares. 
*** Disminuye la presión arte-
rial y puede ayudar a prevenir el 
cáncer de colon. 
 
*** Acelera la lipólisis gracias 
a su alto porcentaje de agua y fi-
bra, proceso metabólico en don-
de las grasas del organismo son 
transformadas para cubrir nece-
sidades energéticas. Por ello, se 
usa en programas de reducción 
de peso. 
 
***  Contribuye a una buena vi-
sión y fortalece el sistema inmu-
nológico.

*** Si tienes dudas relacionadas 
con moda, hogar y belleza,  

envíanoslas a:  
diario_imagen@yahoo.com.mx  
y al día siguiente publicaremos 

las respuestas. 

La toronja contribuye a  
una buena visión

¿Sabías que en un día como hoy...?
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971


